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С приветственным словом к фер-
мерскому активу области обратился 
гл а в а  С в е р д л о в с к о г о  р а й о н а 
Н.В. Азаров, кстати, недавно за боль-
шую и систематическую поддержку 
этого аграрного движения удостоен-
ный звания  «Почетный фермер Рос-
сии». 105 крестьянских хозяйств это-
го района на сегодняшний день обра-
батывают 28 процентов общего па-
хотного клина. Только в минувшем го-
ду они намолотили свыше 55 тысяч 
тонн зерна, или почти треть всего 
районного объема производства. Уже 
не редкость для них урожаи зерновых 
в 60 и 70 центнеров с гектара. Фер-
мерские земельные наделы достига-
ют тысячи и более гектаров пашни. А 
в последнее время, подчеркнул он, 
все больше крестьянских хозяйств и 
владельцев ЛПХ включают в орбиту 
своих интересов товарное производ-
ство различной животноводческой 
продукции.

Считанные минуты длилась ввод-
ная часть семинара, и вот уже его уча-
стники едут проселочными дорогами. 
Ливни — прошедший накануне и толь-
ко что закончившийся утренний — 
сделали часть «грунтовок» непроез-
жей для автобусов, и поэтому заранее 
разработанный маршрут посещения 
фермерских хозяйств пришлось не-
сколько урезать, но и то, что удалось 
увидеть, никого не оставило равно-
душным.

Первая остановка была сделана на 
полях с посевами озимой пшеницы 
фермера Ю.Н. Солопова. Юрий Нико-
лаевич, ученый-агроном по профес-
сии, ведет самостоятельное хозяй-
ство с 1992 года. Активно занимается 
сортоиспытанием, ежегодно изучая 
по нескольку перспективных сортов 
зерновых. Он продемонстрировал го-
стям посевы озимых сортов пшеницы 
— Галина, Ермак, Дон-27, которые на-
блюдает уже несколько лет. Знатную 
урожайность в прошлом году показа-
ли все эти сорта (на отдельных полях 
до 75 центнеров с гектара), в отноше-
нии устойчивости к полеганию луч-
шим оказался Ермак, но у него, ока-
зывается, в нашей зоне есть пробле-
мы с зимостойкостью.

Ю.Н. Солопов рассказал об отра-
ботанной им с годами своей техноло-
гии  обеспечения максимальных уро-
жаев зерновых, включая все тонкости 
проведения мероприятий по защите 
растений от болезней и вредителей. 
Затем слово взял мценский фермер 
Ю.Н. Иванов, поделившийся своим 
опытом выращивания высоких урожа-
ев пшеницы с отличным при этом ка-
чеством зерна. Даже в прошлом году 
показатель клейковины на его полях 
не падал ниже 29, а его максимальная 
величина достигала 36 процентов.  

А вот знакомство с крестьянским 
хозяйством «Водолей» началось не с  
посещения полей, а с возложения жи-
вых цветов к памятнику советским во-
инам, погибшим в ходе боев за сосед-
нюю высотку. Деревня, где ранее бы-
ла установлена эта мемориальная до-
ска, обезлюдела, и памятник нахо-
дился в полузаброшенном состоянии. 
На свои средства и собственными си-
лами фермер И.Н. Потапов построил 
практически новый мемориал погиб-
шим воинам, куда и перенес памят-
ную доску. Расположен он  на возвы-
шенном месте вблизи дороги, и посе-
тить мемориал теперь не проблема 
ни для школьников из соседних школ, 
ни для родственников погибших. Как 
позже выяснилось из завязавшегося 
разговора, И.Н. Потапов еще и актив-
но помогает местной волейбольной и 
хоккейной командам. 

Было что показать ему и в произ-
водственном плане. Хозяин «Водо-
лея» продемонстрировал в работе 
приобретенный им в 2008 году на соб-
ственные средства мощный трактор 
«Джон Дир», укомплектованный высо-
копроизводительным агрегатом для 
поверхностной обработки почвы и 
широкозахватной сеялкой (на сним-
ке).  Теперь только этим агрегатом он 
в состоянии обработать всю свою — 
более одной тысячи гектаров — паш-
ню. Кстати, и в этом крестьянском хо-
зяйстве средняя урожайность зерно-
вых стабильно превышает 50-центне-
ровую отметку.

Уже в другом конце района участ-
ников семинара встречала целая 
группа местных фермеров — членов 
ассоциации крестьянских хозяйств 
имени Мичурина. Ассоциация возник-
ла еще в далеком 1992 году после ре-
формирования  одноименного колхо-
за. Сейчас в ее составе десять фер-
меров — это в основном крепкие, 
прочно стоящие на ногах  хозяева, ак-
тивно помогающие друг другу по всем 
производственным вопросам в рам-
ках своего добровольного объедине-
ния.

380 гектаров пашни обрабатывает 
сейчас КХ «Кулишовское», начавшее 
свою производственную деятель-
ность 18 лет назад с площади 9 гекта-
ров. О применяемых здесь технологи-
ческих особенностях в возделывании 
зерновых, позволяющих ежегодно 
снимать на круг не менее 5 тонн ка-
чественной продукции, рассказал его 
руководитель А.А. Кулишов. Хозяй-
ство полностью укомплектовано сов-
ременной, в том числе лучшего зару-
бежного производства, техникой, в 
нем внедрен научно обоснованный 
севооборот, применяются самые про-
грессивные средства защиты расте-
ний, включая микроудобрения и раз-
личные стимуляторы. Отсюда и затра-

ты немалые — примерно 10 тысяч 
рублей на гектар посевов зерновых. 
Но гарантированная  в результате  от-
дача пашни полностью себя оправды-
вает: даже при минимальных закупоч-
ных ценах рентабельность производ-
ства составляет от 50 до 150 и более 
процентов.

С работой тракторов, оснащенных 
спутниковой системой навигации, 
позволяющей активно вести ночную 
обработку посевов, фермеры области 
ознакомились на полях еще одного 
члена мичуринской ассоциации — КХ 
«Сламс». Его глава В.П. Шохин не 
только успешно внедряет в производ-
ство  самые передовые технические 
достижения, но и крепко дружит с се-
рьезными научными учреждениями. В 
разработанных для его полей почвен-
ных картограммах имеются все дан-
ные не только по содержанию в почве 
основных элементов питания, но и да-
же микроэлементов. С учетом их со-
держания для каждого поля и под каж-
дую культуру составляются ориги-
нальные тукосмеси, рассчитанные на 
программируемую урожайность каж-
дой конкретной культуры. При этом, 
по словам фермера, затраты на под-
кормку растений у него даже ниже, 
чем при традиционной системе вне-
сения удобрений без учета действи-
тельной потребности почвы. Годовая 
экономия составляет не менее тыся-
чи рублей на каждом гектаре, расска-
зывал  он. Положительно оценил 
В.П. Шохин и свой прошлогодний 
опыт по применению на зерновых 
средства по десикации (принудитель-
ной подсушке) стеблей перед прямой 
уборкой зерна.  

Несмотря на высокую рентабель-
ность всех возделываемых культур, 
фермер активно пользуется как дол-
госрочными, так и краткосрочными 
льготными кредитами с субсидиро-
ванной процентной ставкой.   

И опять оживленная беседа, актив-
ный обмен мнениями, в котором уча-
ствуют практически все участники се-
минара.

День фермера на змиевской земле 
завершился кратким подведением 
итогов увиденного и услышанного во 
время многочисленных встреч в мес-
тных крестьянских хозяйствах. Высо-
кую оценку его практической значи-
мости дали и А.С. Злобин, и многие 
«иногородние» фермеры. Была также 
обсуждена антикризисная программа 
областного совета АККОР, принято 
решение об учреждении совместно с 
рядом других организаций собствен-
ной юридической конторы, а также о 
создании при совете АККОР третейс-
кого суда, способного улаживать хо-
зяйственные споры.

Юрий СЕМЁНОВ. 

Фото автора. 

Открыл заседание заместитель 
председателя Орловского област-
ного Совета народных депутатов 
А.А. Лабейкин.

— В настоящее время, — отме-
тил Александр Алексеевич, — в 
Орлов ской области действует ряд 
законодательных актов, направ-
ленных на укрепление социально-
экономического потенциала не-
защищенных слоев населения, 
защиту их прав и законных инте-
ресов. Тем не менее существуют 
и серьезные проблемы, требую-
щие законодательного регулиро-
вания. 

С основным докладом высту-
пил начальник Управления соци-
альной защиты населения депар-
тамента здравоохранения и соци-
ального развития Орловской об-
ласти Н.В. Ужокин:

— За прошедшие пять месяцев 
в управление социальной защиты 
обратилось около полутора тысяч 
человек. Из них за оказанием ма-
териальной помощи — 900 чело-
век, за помощью на приобретение 
медикаментов — 120 человек, 
причем в их числе и федеральные 
льготники, которые пользуются 
соцпакетом; помощь на лечение 
понадобилась 155 лицам. Увели-
чилось количество обращающих-
ся к нам семей с детьми, много-
детных семей, инвалидов войны. 

Говоря о мерах поддержки 
граждан, Николай Владимирович 
отметил, что  в текущем году со-
циальные выплаты и пособия, фи-
нансируемые из федерального 
бюджета, фонда социального 
страхования, проиндексированы 
дважды с учетом коэффициента 
инфляции. Это касается государ-
ственных пособий гражданам, 
имеющим детей, компенсацион-

ных выплат пострадавшим вслед-
ствие воздействия радиации, а 
также ежегодной денежной вы-
платы гражданам, награжденным 
нагрудным знаком «Почетный до-
нор России». С 1 апреля 2009 года 
на 8,6% проиндексирована еже-
месячная денежная выплата вете-
ранам труда, ветеранам труда Ор-
ловской области, труженикам ты-
ла, жертвам политических реп-
рессий. 

Особенно кризис сказался на 
благополучии семей с детьми. По 
данным статистики, всего в Орлов-
ской области проживают около 130 
тысяч семей с детьми. Более поло-
вины из этих семей состоят на уче-
те в органах социальной защиты 
населения. На сегодняшний день в 
соответствии с областным законо-
дательством в 1,3 раза увеличен 
базовый размер ежемесячного по-
собия на ребенка. И все же размер 
пособия малообеспеченным семь-
ям остается мизерным — он со-
ставляет менее 5% прожиточного 
минимума ребенка. Этот показа-
тель должен возрасти хотя бы до 
15% от прожиточного минимума 
ребенка  и составить 500—600 руб-
лей в месяц. Н.В. Ужокин подчерк-
нул, что дополнительно необходи-
мо провести уже в этом году уве-
личение ежемесячного пособия на 
ребенка до 230—250 рублей. На 
эти цели потребуется не менее 17 
млн. рублей. 

Сегодня в улучшении жилищ-
ных условий нуждаются около ты-
сячи многодетных семей. Феде-
рального законодательства по 
многодетным семьям у нас, к со-
жалению, нет. Необходимо зако-
нодательно на региональном 
уровне принять решение, предус-
мотрев механизм его финансово-

го обеспечения. Решение жилищ-
ной проблемы Н.В. Ужокин видит 
в разработке региональной под-
программы «Обеспечение жиль-
ем многодетных семей» в рамках 
целевой программы «Жилище» на 
2002—2010 гг. с введением госу-
дарственного заказа на строи-
тельство социального жилья для 
малообеспеченных многодетных 
семей. Сумма расходов должна 
быть  предусмотрена в размере 
10% от общих затрат на строи-
тельство жилья. 

Проблема занятости — одна из 
наиболее острых  в условиях эко-
номического кризиса. По вопросу 
поддержки граждан, оказавшихся 
безработными, выступил началь-
ник Управления занятости Орлов-
ской области А.И. Шведов.

Он отметил, что количество 
безработных увеличилось вдвое. 
На сегодняшний день в области 
число безработных составляет  
8400—8600 человек. Под угрозой 
увольнения находятся 17 тысяч 
человек. Это те люди, которые за-
втра придут в службу занятости, и 
им нужно будет платить пособие, 
на которое необходимо изыски-
вать средства. 

Одним из способов решения 
этой проблемы стало создание 
временных рабочих мест и орга-
низация общественных работ. Са-
мозанятость  — еще одно важное 
направление в сложившихся ус-
ловиях. Гражданин, придя в служ-
бу занятости, может выбрать оп-
ределенный вид деятельности и 
предложить свой бизнес-план. 
Если этот бизнес-план будет ут-
вержден, то его автор на развитие 
собственного дела получает  сум-
му в размере 58 тысяч рублей. 
Люди могут объединяться, созда-
вать кооперативы. Сегодня, по 
словам Александра Ивановича,  
рассмотрено около 130 бизнес-
планов, и около 80 человек уже 
работают в этом направлении. 

О проблемах инвалидов и пу-
тях их решения говорили предсе-
датель ООО ВОИ Н.Н. Столяров, 
руководитель регионального 
Фонда социальной поддержки на-

селения А.А. Лебедев. Непростую 
ситуацию, в которую попала госу-
дарственная служба МСЭ, пред-
ставил руководитель главного бю-
ро медико-социальной эксперти-
зы по Орловской области В.П. Лу-
нев. Он отметил, что сегодня зна-
чительная часть федеральных за-
конов, в реализации которых при-
нимает участие МСЭ, весьма за-
путанна и сложна. Имеет место 
противоречие одних законов дру-
гим, частые внесения поправок и 
изменений влекут за собой и раз-
ные решения по одним и тем же 
вопросам. Кроме того, отсутст-
вуют помещения для учреждений 
МСЭ, нет возможности открыть 
дополнительные филиалы, поэто-
му очередность на освидетельст-
вование составляет несколько 
месяцев. В итоге остронуждаю-
щиеся граждане долгие месяцы 
не могут получить положенные им 
пенсию и льготы.

В результате обсуждения были 
приняты решения: обратить вни-
мание всех органов государст-
венной власти на укрепление со-
циальной поддержки населения, 
регулярно проводить депутатские 
слушания по проблемам социаль-
ной поддержки незащищенных 
слоев населения, осуществлять 
законотворческую деятельность в 
социальной сфере с учетом ана-
лиза законодательной базы субъ-
ектов РФ, рекомендовать прави-
тельству Орловской области рас-
смотреть вопрос об увеличении 
минимального размера социаль-
ной адресной помощи в рамках 
ассигнований, предусмотренных 
бюджетом области на 2009 год, а 
также рекомендовать профильно-
му комитету областного Совета 
народных депутатов при утверж-
дении бюджета области на 2010 
год учесть финансирование на ре-
ализацию Закона Орловской об-
ласти  “Об областной целевой 
программе «Социальная подде-
ржка инвалидов на 2009—2010 го-
ды». Кроме этого участники круг-
лого стола пришли к выводу о не-
обходимости создания законов 
Орловской области, которые бу-
дут направлены на поэтапное по-
вышение базового размера еже-
месячного пособия на ребенка 
соразмерно коэффициенту инф-
ляции и введение минимального 
уровня социального обеспечения 
ребенка. Необходим также закон 
об усилении ответственности ин-
весторов за непринятие участия в 
инвестиционных социальных про-
граммах на территории объекта 
инвестирования. 

Светлана АНИСИМОВА.

День фермера 
на змиёвской земле

Поддержка населения — 
главная тема в условиях кризиса

В  зале заседаний областного Совета народных депутатов 

прошел круглый стол на тему: «Социальная поддержка населе-

ния в условиях экономического кризиса». В обсуждении самых 

злободневных вопросов приняли участие депутаты Орловского 

областного Совета народных депутатов, представители органов 

исполнительной власти области,  органов местного самоуправ-

ления, руководители  федеральных государственных учрежде-

ний, а также представители общественных организаций Орлов-

ской области.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Совсем недавно в ООО «Юпи-
тер» была завезена очередная пар-
тия нетелей канадской селекции из 
Венгрии. По словам специалистов, 
эти высокопродуктивные животные 
наиболее приспособлены к нашим 
природно-климатическим услови-
ям. В настоящее время нетели на-
ходятся на карантине, под присмот-
ром ветврачей, прошедших месяч-
ную стажировку за рубежом. Через 
две недели животные будут переве-
дены в уже готовое к вводу в экс-
плуатацию и специально подготов-
ленное для них помещение. Следу-
ющая партия скота будет завезена 
также из Венгрии, но уже в конце 
лета.

Губернатор дал высокую оценку 
высокотехнологичному производ-
ству, грамотной работе специали-
стов комплекса, в том числе в сфе-
ре кормопроизводства. В Болхов-
ском районе ООО «Юпитер» обра-
батывает около 4 тыс. гектаров 
земли с соблюдением полного се-
вооборота. Что касается заготовки 
кормов, то основное внимание уде-
ляется качеству, ведь именно от 
этого в большей степени зависит 
рост молочной продуктивности. На 
полях задействована современная 
высокопроизводительная техника, 
позволяющая качественно и свое-
временно выполнять необходимый 

комплекс сельхозработ. Процессы 
приготовления и раздачи кормов 
на комплексе также механизирова-
ны.

— Хороший комплекс, замеча-
тельный, — дал оценку губернатор. 
— И работают здесь на совесть: 
кормов в достатке, молока — тоже. 

Комплекс строится, значит, молоч-
ное животноводство будет и даль-
ше развиваться. Ну а мы именно 
этого ждем от инвесторов и, конеч-

но, налоговых поступлений в бюд-
жет.

Затем глава региона побывал 
еще на одном производственном 
объекте — Злынском конном за-
воде. По словам гендиректора 
предприятия С.В. Лебедевой, за-
вод достался инвестору в плачев-
ном состоянии. Для его восста-
новления потребовалось немало 
сил, средств и времени. Сегодня 
специалисты предприятия рабо-
тают в тесном сотрудничестве с 
наукой, развивают племенное де-

ло. Губернатору продемонстриро-
вали породистых спортивных ло-
шадей, уже не раз становившихся 
победителями различных сорев-
нований.

В ходе поездки губернатор обра-
щал особое внимание на то, как ин-
вестор решает социальные вопро-
сы. И он не был разочарован. По-
строено несколько домов для спе-
циалистов комплекса, и в дальней-
шем жильем будут обеспечиваться 
все те, кто в нем нуждается. На 
предприятии заняты более ста че-

ловек, стабильно получающих зар-
плату. 

А.П. Козлов побывал в Злынской 
общеобразовательной средней 
школе, которую также поддержи-
вает инвестор. За счет средств ООО 
«Юпитер» здесь построена совре-
менная спортивная площадка с ис-
кусственным покрытием; только в 
течение последних двух лет свыше 
400 тысяч рублей выделено на при-
обретение наглядных пособий и не-
обходимого оборудования. Губер-
натор беседовал с учителями, его 
интересовали вопросы заработной 
платы педагогов, организация 
школьного питания и то, насколько 
успешно школьники сдали ЕГЭ. 

Инвестиционная компания не ог-
раничивается помощью местной 
школе. Недавно при поддержке гла-
вы региона удалось добиться раз-
решения на реставрацию усадьбы 
основателя Злынского конного за-
вода Телегина. В восстановление 
старинной усадьбы, теперь являю-
щейся памятником архитектуры, 
инвестор намерен вложить собст-
венные средства.

Подводя итоги рабочей поездки, 
губернатор области А.П. Козлов 
подчеркнул особую важность раз-
вития социальной составляющей 
аграрного бизнеса.

Наталья ЗАРУБИНА.

Фото Андрея САСИНА.

Молочные перспективы «Юпитера»

Заместитель председателя правитель-

ства Орловской области, руководитель аг-

ропромышленного блока В.М. Серов про-

вел совещание с повесткой дня «Подго-

товка хлебоприемных предприятий обла-

сти к качественной приемке зерна урожая 

2009 года».

В совещании приняли участие ответствен-
ные работники администрации области, руко-
водители подразделений федеральных орга-
нов и областных структур,  районных органов 
управления АПК, хлебоприемных предпри-
ятий, инвестиционных компаний.

В своем выступлении В.М. Серов отметил, 
что под урожай текущего года в хозяйствах 
всех категорий посеяно 803,4 тыс. га зерно-
вых культур. Ожидается урожай в объеме не 
менее 2,4 млн. тонн.

С учетом уже существующих в области 
мощностей хранения зерна и вновь вводимых 
возникает дополнительная потребность в ем-
костях порядка 700 тыс. тонн. К новому уро-
жаю будут введены  дополнительные мощно-
сти на 163 тысячи тонн зерна: в ЗАО «Орлов-
ский лидер» Кромского района — на 77 тыс. 
тонн, в ЗАО «Знаменский СГЦ» Орловского 
района — на 50 тыс. тонн, в ООО «Агротех-Хо-
тынец» Хотынецкого района — на  21 тыс. 
тонн, в ООО «Дубовицкое» Малоархангель-
ского района  — на 15 тыс. тонн.

С докладом выступил заместитель началь-
ника управления сельского хозяйства депар-
тамента сельского хозяйства Орловской об-
ласти А.И. Маричев. Он сообщил, что в на-

стоящее время на элеваторах области хра-
нится 227,8 тыс. тонн зерна, из которых 57,5 
тыс. тонн — государственный интервенцион-
ный фонд, что составляет 26% к общей запол-
ненности. Токовое хозяйство области подго-
товлено на 90%. 

На совещании было рекомендовано руко-
водителям хлебоприемных предприятий об-
ласти обеспечить  отгрузку хранящегося на 
элеваторах  зерна для своевременной подго-
товки предприятий к приёмке урожая 2009 го-
да: провести поверку весового хозяйства,  

проверку подъездных путей, об-
следование территории хлебо-
приёмных предприятий на на-
личие карантинных растений, 
обеспечить меры противопо-
жарной безопасности, до 1 ию-
ля  подготовить расчет расце-
нок приёмки, подработки и хра-
нения зерна нового урожая: оп-
ределена контрольная дата  за-
вершения ремонтно-подготови-
тельных работ.

Руководителям районных ор-
ганов управления АПК рекомен-
довано проработать с  сельско-
хозяйственными товаропроиз-
водителями зерна и руководи-
телями хлебоприёмных пред-

приятий области  вопрос по размещению зер-
на урожая 2009 года на близлежащих элева-
торах.

Департаменту сельского хозяйства Орлов-
ской области (В.И. Коротеев) во взаимодей-
ствии с управлением Россельхознадзора по 
Орловской и Курской областям (Е.Н. Дубро-
вин) провести проверку всех хлебоприёмных 
предприятий, функционирующих на террито-
рии области, согласно утверждённому графи-
ку.

Соб. инф.

В центре внимания — элеваторы

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Ведется строительство второй очереди молочного комплекса.


